



14 DE SEPTIEMBRE DE 2023

FALLO JUDICIAL DECLARA ILEGAL EL PLAN MIGRATORIO DACA EN EE. UU.



Fuente: EFE

13/09/2023 – El juez federal del distrito sur de Texas, Andrew Hanen, rechazó un recurso del Gobierno de Estados Unidos para registrar en la Ley Federal el programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés) y lo declaró ilegal. El DACA es un plan migratorio que surgió bajo la presidencia de Barack Obama para proteger y permitir trabajar legalmente a ciertos inmigrantes que llegaron cuando eran niños al país. No obstante, tras la llegada del expresidente Donald Trump se puso fin a su implementación, lo que desencadenó un efecto dominó de demandas y contrademandas en cortes que llevaron a la situación actual. De acuerdo con el juez, el programa tiene problemas con la legalidad ya que en 2021 se declaró ilegal el memorando que creó el programa. Sin embargo, el fallo todavía puede enfrentar apelaciones por parte de la administración del presidente Joe Biden. En respuesta, el Gobierno mexicano mostró preocupación ante la decisión del juez federal e informó que brindará apoyo a las personas beneficiarias de DACA a través del Programa de Asesorías Legales Externas (PALE).

[EFE SRE](#)

POLÍTICA EXTERIOR

SE REALIZA LA IV REUNIÓN DEL MECANISMO DE CONSULTAS POLÍTICAS ENTRE MÉXICO Y ARMENIA

13/09/2023 – Este miércoles se llevó a cabo en la Cancillería la IV reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre México y la República de Armenia, encabezada por Carmen Moreno Toscano, subsecretaria de Relaciones Exteriores, y Paruyr Hovhannisyan, viceministro de Asuntos Exteriores de Armenia. Durante el encuentro se realizó una evaluación de la relación entre ambas naciones en el ámbito político, económico y de cooperación. En ese sentido, coincidieron en el incremento del intercambio comercial, principalmente en el sector agroalimentario. El punto de acuerdo fue la suscripción al Memorándum de Entendimiento para la cooperación entre academias diplomáticas y un Programa Práctico que permitirá el intercambio cultural. Asimismo, se abordaron cuestiones relacionadas a la solución pacífica de controversias y la importancia de atender las consecuencias humanitarias de los conflictos.

[SRE](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. APRUEBA LA VENTA DE AVIONES DE COMBATE F-35 A COREA DEL SUR

13/09/2023 – La administración del presidente Joe Biden ha aprobado la venta de 60 aviones de combate F-35 a Corea del Sur como parte de un paquete valorado en 10,800 millones de dólares. La decisión contribuye a las metas de política exterior y de seguridad nacional de Estados Unidos, ya que fortalecerá la capacidad de defensa de Seúl frente a las amenazas regionales y garantizará la interoperabilidad con las fuerzas estadounidenses. De acuerdo con la Agencia de Cooperación para la Seguridad de Defensa de Estados Unidos, los principales contratistas del paquete serán las empresas de Lockheed Martin, en el Estado de Texas, y Pratt & Whitney, en el Estado de Connecticut.

[Europa Press](#)

EE. UU. Y 62 PAÍSES MÁS EXIGEN A IRÁN EXPLICACIONES SOBRE PROGRAMA NUCLEAR

13/09/2023 – A través de una declaración conjunta emitida tras una reunión de la Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), los gobiernos de Estados Unidos, Francia, Alemania y Reino Unido mencionaron que un grupo de 63 países coincidieron con la “necesidad urgente” de que Irán aclare todo lo relacionado con el material nuclear detectado en lugares no declarados como atómicos. Además, exigen que Teherán esclarezca la discrepancia en la cantidad de material nuclear verificada por el organismo en una planta de enriquecimiento de uranio en comparación con la cantidad declarada por Irán. De acuerdo con la declaración, Irán aumentó desde hace meses su producción de uranio enriquecido, con niveles cercanos al necesario para la construcción de bombas atómicas.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COLOMBIA DENUNCIA CIBERATAQUE A LAS PLATAFORMAS DIGITALES DEL MINISTERIO DE SALUD

13/09/2023 – Las autoridades de Colombia denunciaron fallos en el funcionamiento de las plataformas digitales del Ministerio de Salud y Protección Social y de la Superintendencia Nacional de Salud por un presunto ciberataque. De acuerdo con el ministerio, el proveedor de servicios de telecomunicación trabaja en el análisis y evaluación de la situación para determinar el tiempo que requerirán las labores de restablecimiento de los servicios. Esta situación también afecta a la Superintendencia de Industria y Comercio y al Consejo Superior de la Judicatura.

[Europa Press](#)

BRASIL ANALIZARÁ SU POSIBLE SALIDA DE LA CORTE PENAL INTERNACIONAL

13/09/2023 – El ministro de Justicia de Brasil, Flávio Dino, anunció que el gobierno analizará la posible salida del país de la Corte Penal Internacional (CPI) debido al “desequilibrio” entre los países que están sujetos al organismo y los que no, que se refleja ante la ausencia de países como Estados Unidos y China. El anuncio coincide con la declaración del presidente Luiz Inácio Lula da Silva durante la cumbre del G20 de no emprender acciones legales en contra de Vladimir Putin en caso de asistir a la próxima cumbre a realizarse en Río de Janeiro en 2024. La CPI posee una orden de arresto en contra del mandatario Putin por crímenes de guerra, lo que fue motivo de su ausencia durante la cumbre del G20 en Nueva Delhi, India y la reunión de los BRICS en Johannesburgo, Sudáfrica.

[Notimérica](#)

EUROPA

HUNGRÍA CONFIRMA UN ACUERDO CON RUMANÍA, ESLOVAQUIA Y BULGARIA PARA AMPLIAR EL VETO AL CEREAL UCRANIANO

13/09/2023 – Hungría confirmó que alcanzó un acuerdo con los gobiernos de Rumanía, Eslovaquia y Bulgaria para ampliar la prohibición de las importaciones de cereal ucraniano bajo la premisa de proteger a los mercados y productores nacionales. El ministro de Agricultura húngaro, Istvan Nagy, explicó que, en caso de ser necesario, las restricciones se aplicarán a otra serie de productos agrícolas ucranianos que no aparecen en el plan actual. Ucrania se ha vuelto dependiente de las rutas alternativas de la Unión Europea para sus exportaciones de grano. Sin embargo, los gobiernos de Polonia, Hungría, Rumanía, Bulgaria y Eslovaquia se han visto presionados por sus respectivos sectores agrícolas, quienes han criticado que la medida pone en riesgo sus producciones.

En este marco, el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, anunció que se reunirá con Serguéi Lavrov, ministro de Exteriores de Rusia; Volodimir Zelenski, presidente de Ucrania; y Recep Tayyip Erdoğan, presidente de Türkiye, para abordar cuestiones relacionadas al acuerdo de exportación de cereales, el cual ya no se encuentra vigente. Paralelamente, Guterres ha adelantado la visita de Zelenski a Estados Unidos para participar en la Asamblea General de la ONU, su primer viaje al país desde el estallido de la guerra. Sin embargo, los detalles se mantienen confidenciales por cuestiones de seguridad.

[Europa Press ; \(1\)](#)

BORRELL ANUNCIA QUE VISITARÁ CHINA A MEDIADOS DE OCTUBRE

13/09/2023 – Josep Borrell, alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, adelantó que tiene previsto realizar una visita a China a mediados de octubre, retomando así un viaje que ha tenido que ser pospuesto en dos ocasiones en los últimos meses por motivos administrativos y de salud. Borrell remarcó que dicha visita servirá para preparar una cumbre entre el bloque comunitario y China que se celebrará antes de que acabe el año, cuyo tema principal será la industria tecnológica y las prácticas “desleales”. También declaró que tiene contemplado mantener contactos con grupos empresariales y centros de pensamiento.

[Europa Press](#)

EUROCÁMARA PIDE ESTRECHAR LAS RELACIONES CON TÜRKIYE PERO RECHAZA REACTIVAR EL PROCESO DE ADHESIÓN

13/09/2023 – Mediante un informe aprobado con 434 votos a favor, 18 en contra y 152 abstenciones, el Parlamento Europeo reafirmó que el proceso de entrada de Türkiye en la Unión Europea “no es posible” bajo las circunstancias actuales que el país enfrenta, a menos que el Gobierno turco “cambie el curso drásticamente”. Las negociaciones de adhesión al bloque comunitario se detuvieron en 2018 debido al deterioro del Estado de Derecho y la democracia en el país. Sin embargo, la Eurocámara exigió descongelar las relaciones bilaterales y buscar “marcos paralelos y realistas” para mantener los vínculos, al tiempo que solicitó a la Comisión Europea explorar “posibles formatos”.

[Europa Press](#)

VON DER LEYEN DESTACA PILARES CLAVE PARA EL FUTURO DE LA UNIÓN EUROPEA

13/09/2023 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, resaltó ante el Parlamento Europeo algunos puntos clave para la agenda de la Unión Europea. En primer lugar, abogó por la necesidad de alcanzar un acuerdo sobre el “Pacto Migratorio” asegurando la política de asilo común a través de la protección de fronteras, el respeto a la soberanía y la solidaridad, así como replicando en otros Estados estratégicos el acuerdo de cooperación con Túnez para frenar las salidas irregulares. En segundo lugar, destacó la importancia de cerrar acuerdos comerciales con Mercosur, Australia y México enfocados en la apertura, el cuidado del medioambiente y la justicia. Finalmente, la líder europea instó a los países miembros del bloque comunitario y a socios internacionales a crear un marco mundial para regular la Inteligencia Artificial y “garantizar su uso transparente y responsable”.

[Europa Press; \(1\) \(2\)](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

RUSIA Y COREA DEL NORTE ACUERDAN CELEBRAR NUEVOS ENCUENTROS EN EL FUTURO CERCANO

13/09/2023 – Las autoridades rusas y norcoreanas acordaron celebrar nuevos encuentros en un futuro cercano tras la reunión entre el presidente ruso, Vladímir Putin, y el líder norcoreano, Kim Jong Un, en el cosmódromo de Vostochni, Rusia. Ambos líderes instaron a los Ministerios de Exteriores a “acordar un nuevo encuentro” que tendrá lugar “en un futuro cercano”. Durante la reunión, el mandatario ruso insinuó que Moscú podría ayudar a Corea del Norte en su programa de desarrollo de satélites, tras dos lanzamientos fallidos este año. Asimismo, mencionó que ambos países “actúan en nombre de la paz y la estabilidad de la región”.

Por su parte, Kim destacó que alcanzaron “un consenso satisfactorio para fortalecer aún más la cooperación estratégica y táctica, el apoyo y la solidaridad en la lucha por proteger el derecho soberano a la seguridad para crear garantías de paz duraderas en la región y en el mundo”. En este sentido, el líder norcoreano explicó que para Corea del Norte “la prioridad principal son las relaciones con Rusia”. Por otro lado, el portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, destacó que Corea del Norte “está interesado en las posibilidades de cooperación en el ámbito de la aviación y el transporte”. Fuentes de la Cámara Baja del Parlamento ruso indicaron que está previsto que una delegación de la Duma visite Pyongyang en los próximos meses.

[Europa Press; \(1\)](#)

EL MINISTRO DE EXTERIORES DE CHINA VIAJARÁ A MOSCÚ PARA REUNIRSE CON SU HOMÓLOGO RUSO

13/09/2023 – El ministro de Exteriores de China, Wang Yi, viajará el 18 de septiembre a Moscú, para reunirse con su homólogo ruso, Serguéi Lavrov. La portavoz del Ministerio de Exteriores ruso, María Zajárova, señaló que harán “énfasis en el trabajo conjunto en Naciones Unidas, los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS), el G20, el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) y otros foros”. Además, Lavrov y Wang intercambiarán puntos de vista respecto a la guerra en Ucrania, incluida la posibilidad de un acuerdo de paz y las vías para garantizar la estabilidad y seguridad en la región de Asia-Pacífico.

[Europa Press](#)

COREA DEL SUR REITERA PROHIBICIÓN DE IMPORTACIÓN DE PRODUCTOS PROCEDENTES DE FUKUSHIMA

13/09/2023 – El Gobierno de Corea del Sur informó que mantendrá la prohibición de la importación de productos procedentes de Fukushima debido a los riesgos que representa para la salud y seguridad el consumo de productos derivados del mar cercano a la central nuclear. En cambio, el Gobierno japonés ha alegado que la liberación del agua tratada de la central se realiza de manera segura y de acuerdo con los estándares internacionales. Además, Japón busca nuevas rutas comerciales para su producto luego de que China, su principal comprador, impusiera una prohibición total sobre el mismo.

Por otra parte, el presidente surcoreano, Yoon Seok Yeol, ha designado a nuevos ministros de Defensa, Cultura e Igualdad de Género tras una remodelación parcial del Gabinete. Durante los nombramientos se destacaron las labores de Shin Won Sik, quien encabezará el Ministerio de Defensa y el funcionario se comprometió a construir un ambiente seguro dentro y fuera del país.

[Europa Press; \(1\)](#)

OPOSICIÓN DE MADAGASCAR DENUNCIA UN “GOLPE DE ESTADO INSTITUCIONAL” CREADO POR EL PRESIDENTE

13/09/2023 – La oposición de Madagascar denunció que la decisión del Alto Tribunal Constitucional de otorgar el gobierno interino al primer ministro, Christian Ntsay, hasta la celebración de las próximas elecciones es un “golpe de Estado institucional” organizado por el presidente, Andry Rajoelina. En un comunicado dirigido a la Comisión Electoral Nacional Independiente (CENI), mostraron cautela hacia los miembros del Alto Tribunal Constitucional. Previamente, el poder judicial del país validó que Ntsay se pusiera al frente del gobierno interino tras la dimisión “por motivos personales” del presidente del Senado, Herimanana Razafimahefa, quien debía

ocupar el cargo. Rajoelina informó la semana pasada que buscará presentarse a un segundo mandato en las elecciones de noviembre.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNICEF Y BM SEÑALAN QUE LA POBREZA EXTREMA AFECTA A MÁS DE 330 MILLONES DE NIÑOS

13/09/2023 – Un nuevo informe del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés) y el Banco Mundial reveló que alrededor de 333 millones de niños en el mundo viven en una situación de pobreza extrema, acentuada por la pandemia de COVID-19. Según el informe, uno de cada seis niños vive con menos de 2.15 dólares al día. La región más afectada es África subsahariana con un 40% de menores en esta situación, una de las mayores tasas de pobreza infantil a nivel global, debido al rápido crecimiento de la población, los desastres medioambientales y los efectos de la pandemia. Los datos se conocen a pocos días de que comience en Nueva York, Estados Unidos, la Asamblea General de Naciones Unidas donde líderes de todo el mundo evaluarán el progreso mundial de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). El informe supone un revés a los ODS que plantean erradicar la pobreza infantil extrema para 2030.

[Deutsche Welle](#)

G7 CONDENA LA JORNADA ELECTORAL EN LOS TERRITORIOS UCRANIANOS OCUPADOS POR RUSIA

13/09/2023 – Los ministros de Asuntos Exteriores del G7, conformado por Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido, condenaron la “farsa” electoral llevada a cabo esta semana en los territorios ocupados por Rusia en el este de Ucrania, debido a que son “una nueva violación a la independencia, la soberanía y la integridad territorial” ucraniana. Además, los ministros han asegurado que este tipo de votaciones son más “un ejercicio de propaganda” con el que el Kremlin quiere afianzar sus acciones “ilegales”. El G7 advirtió que “nunca” reconocerá las aspiraciones de Moscú, por lo que pidió a otros países que las rechacen también .

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Darah Michelle Palafox Guerrero
Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)
Carlos Vega Zenteno (Prácticas Profesionales)
Alejandra Estefanía Lorenzo Valdés (Servicio Social)
Cynthia Nohemí Andrade León (Prácticas Profesionales)

Septiembre de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>